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专 版 广 告

建设铜陵有色二冶（即现在的金昌冶炼厂）
是我国第四个五年计划的国家重点建设项目之
一。当年国家计委下达的大学生分配计划中，专
门安排了一名清华大学冶金系的毕业生到铜陵
参加第二冶炼厂的建设，我有幸分到了铜陵。在
35 年的炼铜生涯中，我结识了二冶一代代员工，也
有幸相遇一位又一位铜陵有色冶炼战线的老前辈，
是他们对我的信任、培养和勉励，引领我一步一个
脚印，为铜陵二冶的建设与发展出力。

一位长者的夜访为我确定了炼铜岗位
1971 年 4 月 14 日我带着介绍信到二冶筹

建指挥部报到，报到后交代我第二天去指挥部接
受安排给我的工作，并介绍我到五公里的指挥部
招待所住下。当天晚上快 9 点时，一位长者到我
住的房间串门聊天。他自我介绍姓金，家就住在
招待所附近，听说二冶分来了一名大学生，所以
过来看看我。老金师傅很健谈，得知我是清华大学
冶金系毕业的，就详细询问我学的专业和专长。我
也实话实说，在学校我学过冶金原理、机械原理、
金属学、金属工艺学等基础理论。我还介绍了我已
有的专长是 1969 年在北京工厂参加金属工艺学
实习劳动时经历过机械加工制造、机械设计的实
践磨炼，基本具备了在机械专业领域工作的基础。

老金师傅向我介绍了铜陵：铜陵一直只生产粗
铜，粗铜调往上海，由上海冶炼厂生产电解铜。现在
筹建的二冶，将要生产电解铜和黄金、白银。他告诉
我，指挥部已经安排一批新工人去学习，并听说正
在考虑安排技术人员去上海冶炼厂学习相关技术。
老金师傅认为我是国家计划为建设二冶分来的年轻
大学生，学过冶金原理，有很好的理论基础，应该去学
习冶炼新技术。我和老金师傅谈得十分投机，一直谈
到深夜。这位长者的夜访促成了我的专业取向，使我
走上了从事炼铜事业的专业道路。

第二天我赶到二冶筹建指挥部，副指挥马普太
和政工组主任胡宪周同我进行了谈话。他们向我介
绍新建二冶的情况，并问我自己觉得适合从事哪方
面工作？我把昨晚和一位老金师傅交谈的情况说了
一遍，胡宪周笑着告诉我：“昨晚来看你的那位长
者，就是我们二冶筹建指挥部的总指挥金克，昨天
下午下班时他得知国家计划分配来的大学毕业生
来报到了，就连夜去看你了”。马普太告诉我：“二
冶目前的技术人员基本上都是从一冶和其他单位
调来的，你是唯一由国家计划分配来的大学生。指
挥部研究决定，派你去上海冶炼厂学习。指挥部对
培养新领域的专业人员十分重视，希望你不要辜负
指挥部对你寄予的期望，去上海好好学习，把新技
术学好带回来，为二冶的建设和生产服务。”

当我得知昨天晚上来看望我的长者，竟然是
新建第二冶炼厂的总指挥时，心里十分感动。一
位在有色冶炼战线日夜操劳的领导人，连夜来看
望一名新分配来的大学生，使我深深感觉到这位
老前辈对知识分子的信任和期望。根据指挥部安
排的计划，我要去上海冶炼厂学习 3 年，系统学
习并掌握铜精炼和金银冶炼技术。我在接受学习
任务后的第二天坐长江轮船赶往上海。我下定了
决心，一定在上海好好学习，学到技术，回来为二
冶的建设出力。

在上海冶炼厂学习铜精炼和金银冶炼技术
上海冶炼厂是一家中央企业，也是我国从事

铜精炼和金银冶炼的龙头企业。该厂电解车间和
金银车间的领导层、技术人员和师傅们把安排好
我的学习、让我通过学习掌握铜精炼和金银冶炼
技术，看作是他们为铜陵有色二冶培养专业人才
的一项重要任务。

当时具体负责安排并带领我学习的技术人员
乔建华，是一位长年从事铜精炼的老知识分子。他
为我制定了详尽的学习计划，并对我言教身教，给
了我全方位的指导和帮助。他十分周到地向我提
供铜精炼与金银冶炼的专业书籍和生产设施的工
艺图纸、设备图纸等技术资料供我学习。他还毫无
保留地把他们存档的生产控制技术参数、主要技
术经济指标，以及多年来生产技术控制的日志记
录、生产设备故障处理记录等核心资料提供我查
阅，让我有机会汲取冶炼专业的实践知识，从而使
我的学习达到了很深、很细、很扎实的程度。

他们还按照理论与实践相结合的学习方式，
让我参与该厂生产与技术管理的献计献策活动，
引导我应用基础理论知识去解决生产现场提出
的课题，培养实践能力。在他们的安排和鼓励下，
使我在学习期间也获得了两项成果。其中一项成
果是根据车床切削原理，设计、制造出旋转型“圆
盘剪床”，以取代传统的铡刀型剪床。圆盘剪床以
新颖的结构设计和高速、高效的剪裁功能，使铜

电解阴极挂耳加工的效率提高了数十倍。这台
圆盘剪床是我国第一台用于电解铜生产的专
用剪床，被上海冶炼厂列为 1973 年国庆献礼
项目。第二项成果是根据新型酸泵的结构原理
提出建议：用先进的机械密封酸泵取代传统的
盘根密封酸泵。建议被采纳后，酸泵漏气、漏液
现象和阳极泥漂浮现象杜绝，并从此得出重要
结论：用于电解铜生产的循环泵必须采用机械
密封、不能再用盘根密封。这个结论后来成了
电解铜行业在设备选型和生产技术控制时必
须遵循的一条重要规范。

在上海冶炼厂三年学习的经历是难忘的。
正是那里的一批有丰富经验的技术人员和老
师傅，用他们的敬业精神和传承技术的责任心
培养了我，使我成为了一名能为二冶开发铜精
炼和金银冶炼项目出力的专业人员。

二冶建厂初期的磨炼
1974 年 4 月我从上海学习归来，二冶刚

成立科室和车间，正着手生产准备，并参与基

建工程。厂长杨大星把我调到机动科，让我参
与设备管理和现场设备安装。机动科莫智贵科
长安排我到一冶学习设备管理 3 个月，到机修
总厂学习机械加工生产管理 3 个月。学习回来
后，我参与承担了建立固定资产台账、编制设
备管理三大规程（操作规程、维护规程、检修规
程）和备品备件目录等工作，为二冶的设备管
理建起了一套可供查阅的技术资料；副厂长张
兰芝把我推举到二冶设备安装技术负责人的岗
位……机动科工作的四年，是我赴上海学习铜
精炼和金银冶炼技术后的又一次学习、提高的
重要阶段。杨大星、张兰芝、莫智贵等二冶老领
导为了培养我成才所作的精心安排，使我学会
了设备管理、加工生产管理和工程管理，还使我
熟悉了各种生产设备的结构与性能、熟悉了现
场，为我日后承担工程施工、处理现场问题、进
行设备整改和开展工艺设计打好了基础。

当时由施工单位承建的二冶土建工程尚
未完工、安装工程刚刚开始。二冶第一代工人
在各地实习后陆续回厂，杨大星、张兰芝等二
冶领导人立即布置各车间和科室负责人带领
本单位员工以建设者的姿态投入到基建工程
中去，从而加快了工程建设的进程。二冶的一
批技术人员被派到现场，参与建筑与安装施
工、帮助解决技术问题；二冶年轻的机修工人
承担并完成了 1 号鼓风炉大料仓、钢平台等大
型钢结构和各种非标生产设备的制作、安装任
务；二冶第一代炼铜、制酸工人成了建筑工程的
生力军，他们砌围墙、铺马路、造房屋，建起了宿
舍、食堂、卫生所、托儿所、幼儿园、汽车队……

二冶的基建工程按两台鼓风炉系统分为
两个系列，1978 年一系列 1 号密闭鼓风炉建
成，投料试生产获得成功，炼出了第一炉粗铜。
二冶员工一边维持生产，一边自力更生承担二
系列安装任务，依靠企业精神、依靠本厂技术
力量，完成了 2 号鼓风炉及其配套的转炉、电
收尘等设备的安装，使二系列生产系统很快投
入生产，从而使二冶的基建工程全面完成。

二冶的“小电解工程”
1977 年，铜陵有色公司下达了筹建年产

5000 吨电解铜的“小电解工程”实施计划，公
司要求二冶组织班子进行设计与施工，并要求
尽早建成投产。二冶抽调一批技术人员成立了
“小电解设计组”，由曾在上海带队实习的王承
烈担任组长，成员包括冶炼专业黄阳初、王承
烈、冯强春，土建专业马定侯、电气专业林明旭，
给排水专业张家琪、热工专业高汉英，工艺设备
专业金利华，仪表专业杨善祥等人。设计组成员
大多数是老同志，对实施铜电解项目十分认真，
大家齐心协力搞设计，很快完成了设计。

1978 年“小电解工程”进入施工阶段时，
我有幸认识了来二冶了解情况的铜陵公司尹
夏植处长。初见尹处长，感到他与众不同，一般
人只是随便看看、泛泛谈谈，尹处长却询问得
很仔细、很专业，从厂房布置到电解槽摆放、从
电解槽内衬到安装要求、从配备哪些设备到准
备哪些专用工具等……从人们对尹处长的介
绍中得知，1952 年底一冶鼓风炉因连续两次
开炉失败，1953 年 1 月，冶金部从沈阳冶炼厂
把尹夏植“借”到一冶主持鼓风炉开炉，一次
开炉成功，一冶于当年 5 月 1 日炼出了新中国

第一炉粗铜，尹夏植也被留在了一冶。
尹处长对“小电解工程”十分重视，经常来

了解项目建设的进展情况。二冶电解车间主任郑
绍成是当年上海实习队的负责人，他介绍了二冶
曾专门派我去上海学习铜精炼的情况，认为我对
“小电解工程”比较熟悉。尹处长听到后认为这个
情况很重要，应向公司汇报，并勉励我不要辜负二
冶对我的培养，努力把这项工程干好。在不久的一
次“小电解工程”汇报会上，到会的公司副经理刘
作训提出，为了确保工程顺利进行，二冶应该安排
熟悉铜电解技术要求的专业人员来负责工程。二
冶厂部根据公司领导的指示，随即宣布由我担任
“小电解工程”的项目负责人。我和设计组成员带
领各工种技术工人开展施工，经过上下共同努力，
1978 年底顺利完成“小电解工程”的安装、试车
和试生产，并于 1979 正式投产。从此，铜陵地区
开始了以工业规模生产电解铜的历史，铜陵有色
公司从此有了成品铜———电解铜产品。

二冶的“小净化”、“小金银”工程

1979 年二冶“小电解”投产后，电解铜作为
成品铜，增加了企业效益，地方财政也增加了税
收。因此，从公司到铜陵市、安徽省，要求扩大电
解铜生产的呼声很高，安徽省计委曾在 1980 年
下文，批准续建年产 15000 吨的电解车间（当时
称“大电解项目”），但刚完成厂房土建基础就停
建。项目停建使大家感到失望，都在等待“大电解
项目”早日恢复建设。

1981 年，已到 60 岁退休年龄的尹处长依然
对二冶的发展十分关心，他一次又一次跑二冶，
对我们说，不能坐等上“大电解项目”，应该首先
争取把“小电解”的配套项目搞上去。他一面建
议二冶把要求上配套项目“小净化工程”、“小金
银工程”的申请计划上报公司，一面还多次带着
我跑公司，让我向计划处详细介绍、并直接向公
司领导汇报实施 “小净化工程” 和 “小金银工
程”的目的、意义和条件。正是在尹处长的引见
下，从 1982 年起我有机会参与公司计划处对铜
精炼和金银冶炼等项目的立项和计划编制工作。

尹处长除了为二冶争取“小净化”和“小金
银”工程的立项外，还多次建议二冶抓紧做好实
施这两项工程的准备工作。根据尹处长的建议和
蒋元根厂长的布置，从 1981年起二冶技术人员开
始了对这两个项目设计方案的研讨和准备。尹处
长经常和我们一起讨论设计方案，他像长辈那样
督促我抓紧工作。在他的勉励下，我提前完成了小
净化工程的主要设备中和槽、浓缩槽、结晶槽的方
案设计；在得知国内有了全湿法提炼金银的新工艺
时，二冶及时组织了专题考察，并拿出了相应的设
计方案。我也据此及时完成了铜、铅、银、金反应釜的
方案设计，并抓紧时间学习真空制备技术，完成了
应用水喷射真空技术提取粗硒以
及硒吸收塔系统的方案设计。

铜陵公司分别于 1982 年和
1984 年下达了“小净化工程”和
“小金银工程”实施计划。二冶
也先后成立了“小净化设计组”
和“小金银设计组”，我参与了
这两项工程设计。“小净化工
程”设计完成后曾遇到公司资金
紧张，施工推迟了两年多。当“小
金银工程” 开始设计时，“小净
化工程”又面临电解液净化的需
要必须尽快建成。当时蒋厂长和
尹处长希望我同时接受这两项
工程的实施任务，并做到两不
误。我对他们两位老同志一直很
尊敬，也知道这两项工程的重要
性和迫切性，于是答应两边兼
顾，白天抓“小净化工程”施工，
晚上搞“小金银工程”设计。最
后 “小净化工程” 很快建成投
产，及时开始了对电解液进行净
化，为保证电解铜连续生产发挥
了作用。而“小金银工程”由于
已经提前完成了方案设计，从方
案设计到施工图设计，进度就快
的多，因此也很快完成了设计。

“小金银工程” 设计完成
后，厂部让我组织施工。当时铜
陵市政府和市工商银行对“小金

银工程”十分关注，因为二冶生产出黄金、白银，
将就地上交国库—银行的金库，这意味着铜陵市
银行将开创拥有黄金、白银储备的历史。铜陵市
政府除了积极安排工商银行提供贷款外，还经常
和工行行长来二冶了解工程进度，打听何时能拿
出黄金和白银。蒋厂长和尹处长陪同他们来二冶
现场视察时曾向他们表了态，二冶要争取做到当
年设计、当年建成、当年投产。为了不负众望，二冶
技术人员和技术工人在各部门的大力支持下，于
1984 年年底，实现了当年完成“小金银工程”设
计、施工、试车和试生产的目标，并于当年向铜陵
市工行的金库上交了第一块金砖和银砖。二冶
“小金银工程”的投产，开创了铜陵有色公司生产
黄金、白银的历史。二冶的经济地位和生产效益开
始与黄金产量和黄金储备挂钩，成为安徽省拥有
黄金生产能力、直接增加黄金储备的重要企业。

二冶的“大电解、大金银”工程
1984 年铜陵公司任命黄汝江为二冶总工程

师，全面负责二冶的生产技术、技术经济指标和

技措项目、技改项目。当年公司下达了年产 5 万
吨电解铜的“大电解工程”和配套的“大金银工
程”的实施计划。厂长蒋元根和总工程师黄汝江
找我谈话，让我做好准备参与实施这两个大项
目。初次和黄总接触，感到他性格豁达、为人诚
恳。黄总一面鼓励我放心大胆工作，一面明确对
我说，他将对技改项目的技术要求和技术经济指
标担负全责。他勇于担当的表态和对我的勉励，
一下子拉近了我们的距离。

公司委派尹处长来二冶和蒋厂长、黄总研究
落实“大电解、大金银”实施计划的具体事宜，随
同尹处长来的还有公司冶炼专业的老前辈胡真
厚。他们介绍了公司决定上这两大项目的背景：
1980 年上 1.5 万吨电解铜项目时，由于还处在计
划经济时期，公司的粗铜还要按计划外调，没有
这么多超产粗铜投入电解铜生产，只好停建。现
在进入改革开放时期，有了自主发展电解铜生产
的机遇，因此，实施“大电解、大金银”项目是公
司为了使二冶实现快速发展作出的重要决策。公
司副经理邵振华主持了专题会议，对实施“大电
解、大金银”工程作了部署，并要求二冶及时开展
工作。尹处长和胡真厚希望二冶遵照公司的部
署，抓住机遇、抓紧实施，尽快落实项目建设的相
关事宜。尹处长还告诉蒋厂长、黄总和我，公司领
导层研究决定让我负责“大电解、大金银”工程
设计和施工的具体工作，希望我不要辜负公司的
重托，努力把这项工作做好。并对我说：“我们会
全力支持你的工作，跟搞‘小电解、小金银’时一
样，一起努力把‘大电解、大金银’建起来”。“大
电解、大金银”工程是规模比“小电解、小金银”
大十倍的大工程，听到要接受实施这两项大工

程，心里是有压力的，尹处长、胡真厚和蒋厂长、黄
总的表态，一下子提高了我的勇气和信心。

尹处长、胡真厚和我、黄总、蒋厂长一起商议了
实施这两项工程的具体部署，并在向公司汇报后确
定：年产 5 万吨电解铜和相应金银的两大项目，按
照总体设计、分步实施的部署，将“大电解工程”分
为一期、二期、三期逐步实施，每期为 1.5 万吨 /
年，最终形成 5 万吨规模。“大金银工程”则采取
一次设计和施工来完成。还确定了“大电解工程”
的设计由铜陵有色设计院承担、“大金银工程”的
设计由长沙有色设计院承担，这两个项目的施工由
有色建安公司承担。尹处长、胡真厚与两家设计院
和建安公司很熟悉，由他们出面做好与设计单位、
施工单位的联络、沟通、协调和催办工作，使二冶在
实施这两个大项目时，获得了有力的支持。二冶专业
人员和设计、施工单位一起努力，在本厂电解车间、
贵金属车间和职能科室的积极配合以及公司相关
处室的大力支持下，大电解一期工程于 1986 年初
顺利竣工投产，二期和三期工程以及大金银工程也
在90年代初先后建成投产。这两大工程的投产，使
二冶的生产与发展实现了又一次大的飞跃。二冶生
产电解铜的能力由 10 年前的 5000 吨 / 年增加到
5万吨 /年，增长了 10倍，实现了粗铜、电解铜和金
银生产能力合理配套的格局。二冶走上了集约化发
展之路，实现了经济效益上的腾飞，并依其经济实力
成为铜陵有色公司旗下的骨干企业。二冶生产的
“铜冠牌”电解铜作为部优产品，成了我国铜行业的
著名品牌，并走出国门，进入了英国伦敦铜交易所。

铭记前辈的教诲
1990 年，70岁高龄的尹处长从工作岗位上正

式退休。我在“大电解、大金银”工程完工后前往尹
处长家看望他，向他报告这两大工程已经全面完
成。在他那里我看到了一位老前辈对铜陵有色冶炼
事业的不舍情怀。退休后的尹处长仍然十分关心二
冶的改造与发展，他曾在 1989 年参与了二冶《企
业发展十年规划》的讨论，知道二冶下一步将要实
施“转炉、硫酸改造”和“主工艺改造”等重大技术
改造项目。此时，尹处长除了为二冶终于完成了铜
精炼和金银冶炼扩建工程的建设感到高兴外，更多
的是提醒和勉励我努力去完成二冶建设的下一个
目标。当我告诉他，我正在奉命组织实施“转炉、硫
酸改造”工程时，尹处长严肃的向我指出：已经完
成的铜精炼和金银冶炼扩建工程是新建工程，而
“转炉、硫酸改造”和随后的“主工艺改造”不是新
建工程，而是在原有生产系统内进行的不允许停
产、减产的改造工程。不能掉以轻心，更不能有一点
滴闪失。你必须用心去做，才能把工程做好……这
是一位老前辈对我的又一次语重心长的叮咛。

在投身二冶建设、发展历程的难忘岁月里，我
亲聆了一位又一位老前辈的教诲，他们总是站在更
高的高度、以更宽的视野探索着企业建设的主题；他
们用智慧和经验谱写了企业发展的主旋律；他们用
奉献精神为铜陵有色冶炼事业的发展创造了辉煌；
他们用敬业精神激励年轻人用聪明才智去展示人生
的价值；他们坚持尊重知识、尊重人才、培养人才的理
念，把一批又一批年轻人推上了企业建设与发展的
重要岗位。前辈们的教诲是应该牢记的，悠悠往事，难
以忘怀，回顾前辈们引领我走过的路，使我提笔写下
了心中的感慨：炼铜岁月如云，二冶往事如歌。

炼铜岁月如云 二冶往事如歌
———忆铜陵有色冶炼战线的老前辈

□金利华

铜冠卓越绩效奖

铜冠电工公司
技术中心

铜冠卓越绩效提名奖

冬瓜山铜矿
矿产资源中心
铜冠投资公司
铜冠房地产公司

优秀标准化班组

冬瓜山铜矿掘进二区掘进二班
金冠铜业分公司电解车间机组班
安庆铜矿机运工区运转班
金隆铜业公司精炼课阳极炉运转班
稀贵金属分公司渣选矿车间磨浮班

铜山矿业公司采矿工区维修班
凤凰山矿业公司露采车间维修班
天马山矿业公司（金口岭矿区）选矿车间选铁班
安徽铜冠铜箔公司分切班
铜冠物流公司机务分公司098机车包乘组

劳动模范

冬瓜山铜矿：裴学飞
凤凰山矿业公司：丁建华
安庆铜矿：张云锋
铜山矿业公司：易士杰
铜冠电工公司：李世超
稀贵金属分公司：吴兆发
金昌冶炼厂：张 奎
金威铜业公司：王文斌
铜冠建安公司：黄也文
铜冠投资公司：王文庆

优秀科技工作者

稀贵金属分公司：龚昌合
冬瓜山铜矿：惠 林
金冠铜业分公司：柴满林
铜冠信息科技公司：李正奎
安徽铜冠铜箔公司：李大双
凤凰山矿业公司：方胜勇
安庆铜矿：罗皖东
技术中心：卜玉明
铜冠矿建公司：张传余
铜冠电工公司：齐永久

优秀市场营销工作者

集团公司商务部：鲁启明
铜冠电工公司：张治国
金威铜业公司：胡 涌

金泰化工公司：王 敏
铜冠房地产公司：张 益

优秀岗位能手

冬瓜山铜矿：周营平
金昌冶炼厂：杨六五
凤凰山矿业公司：徐其红
铜冠冶化分公司：胡 凡
安庆铜矿：詹士佳
铜山矿业公司：朱双年
金隆铜业公司：卜华勇
矿产资源中心：包海林
金威铜业公司：黄永冠
铜冠池州公司：徐金花

优秀班组长

冬瓜山铜矿：许 斌

金冠铜业分公司：谢 君
安庆铜矿：王金星
金隆铜业公司：胡桐友
稀贵金属分公司：江 河
铜山矿业公司：李 杰
凤凰山矿业公司：汪 宏
天马山矿业公司：张 叶
安徽铜冠铜箔公司：纪小坤
铜冠物流公司：汪东亮

铜陵有色金属集团控股有限公司 2014 年度
先进集体、先进个人评选工作，经集团公司董事会
会议审定，拟对上述单位及个人进行表彰，现予以
公示。如有异议，自公布之日起 5日内，向集团公司
工会提出。

联系电话：5860181

铜陵有色金属集团控股有限公司 2014 年度先进集体、先进个人评选结果公示


